Disminuye labrechade ingresos entre 2018 y 2022

La brecha de ingresos de los hogares mexicanos se acortó entre 2018 y 2022. Siendo los de mayor ingreso, los que registraron una baja.

Datos de la ENIGH revelan que el ingreso de los hogares que se ubican en el primer decil, es decir, los más pobres, creció 19.9 por ciento en 2022 contra 2018, pero el del décimo decil, cuyos ingresos son mayores, cayó 2.2 por ciento.

Aun así, los hogares más ricos perciben 15 veces más que los más pobres.

-Alejandro Moscosa / PÁG. 4

ENIGH. Hogares más pobres del país perciben 15 veces menos que los más ricos, cuyo ingreso cayó 2.2% en 4 años

| ingreso corr | greso corriente mensual | | | | | | | |
|---------------------|-------------------------|--------|--------|--------|--|--|--|--|
| ▶ Promedio en pesos | 2016 | 2018 | 2020 | 2022 | | | | |
| Nacional | 21,188 | 20,305 | 19,123 | 21,232 | | | | |
| Decil I* | 3,714 | 3,728 | 3,778 | 4,470 | | | | |
| Decil X** | 77,075 | 68,369 | 62,066 | 66,899 | | | | |
| Diferencia en veces | 20.8 | 18.3 | 16.4 | 15.0 | | | | |

EN LOS MÁS POBRES, EL MAYOR AUMENTO

Ingresos de hogares crecen 4.6% en lo que va de este gobierno

Solo caen en el 10% de hogares más ricos, revela una encuesta del INEGI

Señalan que los programas sociales benefician más a los de mayores ingresos

ALEJANDRO MOSCOSA

mmoscosa@elfinanciero.com.mx

Los ingresos en los hogares mexicanos han crecido en lo que va del sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador, sobre todo en los de menores recursos, y solo cayeron en los más ricos.

Datos de la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares (ENIGH) 2022 del INEGI mostraron que entre 2018 y 2022 los ingresos promedio por hogar aumentaron 4.6 por ciento, en términos reales.

El monto promedio de ingreso a nivel nacional fue de 63 mil 695 pesos por trimestre, desde los 60 mil 916 pesos reportados en el 2018, indicó el Instituto.

En los hogares del primer decil, es decir aquellos más pobres, con ingresos trimestrales de 13 mil 411 pesos, se reportó un aumento de 19.9 por ciento en 2022, en relación con el 2018. Los del segundo decil vieron un aumento de 13.5 por ciento y en los del tercer decil un 11.1 por ciento.

En el cuarto, quinto y sexto decil el alza fue de 9.8, 9.3 y 8.7 por ciento, respectivamente. Para el séptimo 7.6 por ciento, en el octavo 6.2 y en el noveno de 4.6 por ciento.

Sin embargo, en el décimo decil, donde los ingresos son mayores, de 200 mil 696 al trimestre, se reportó una caída de 2.2 por ciento.

Por entidad, cinco sufrieron una baja en sus ingresos entre 2022 y 2018. La caída más pronunciada fue en la CDMX, con 7.6 por ciento, seguida de Tlaxcala con 6.0 por ciento. Con un menor descenso se ubicó Jalisco, con 3.0, mientras que en el Edomex y en Campeche fue de 2.4 y 1.4 por ciento, en cada caso.

SE CIERRA BRECHA

De acuerdo con los registros del INEGI, la brecha muestra que los hogares con mayores ingresos son 15 veces mayores que los de menores ingresos. Esta brecha ha mostrado una reducción, ya que fue de 18 veces en 2018 y 21 veces en 2016.

"En 2016, el decil 10 con respecto al decil 1 era 21 veces más grande (la brecha de ingresos), ahora en la encuesta de 2022 se está reportando 15 veces más grande. Así sucesivamente entre los años, 2016, 2018, 2020 y 2022 se va viendo cómo crece la participación del ingreso en los deciles más bajos y esta reducción en lo más altos", dijo Octavio Heredia, director general adjunto de Encuestas Sociodemográficas del INEGI.

Sobre la desigualdad de los ingresos, medida a través del coeficiente de Gini bajó a 0.402 en 2022, desde 0.415 en 2020, considerando las transferencias. Este indicador refleja que un valor cercano a 0 mostraría la 'máxima igualdad' y mientras más se acerque a 1 sería 'máxima desigualdad'.

GASTO CRECE 2.1%

Por el lado del gasto corriente monetario, los resultados de la ENIGH revelan un crecimiento de 2.1 por ciento entre 2018 y 2022, a un total de 39 mil 965 pesos por trimestre,

De los diferentes rubros del gasto, el de mayor crecimiento fue en salud con 30.9 por ciento más en 2022, comparado con el 2018; en alimentos, bebidas y tabaco fue de 9.2 por ciento y en cuidado personal de 6.1 por ciento.

| | | | | PERIÓDICO | PÁGINA | FECHA | SECCIÓN |
|---|---|---|---|-----------------|--------|------------|----------|
| * | | * | 3 | S EL EINANGUERO | | | |
| * | * | | | SEL FINANCIERO | PP-4 | 27/07/2023 | NACIONAL |

El principal rubro de gasto corriente monetario de los hogares en 2022 fue el de alimentos, bebidas y tabaco con 37.7 por ciento del total; le siguió transporte y comunicaciones con 19.3 por ciento, y educación y esparcimiento, con 9.8 por ciento.

En contraste, los rubros al que las familias destinan menos presupuesto son transferencias de gasto, con 2.8 por ciento; salud, con 3.4 y vestido y calzado, con 3.8 por ciento del total.

CRECE COBERTURA DE PROGRAMAS

Los hogares en el país beneficiarios de programas sociales representaron 34 por ciento del total en 2022, un "máximo histórico y para celebrarse", consideró el Instituto de Estudios sobre Desigualdad (Indesig).

Sin embargo, el organismo señaló que la mayor penetración ha sido en las familias con mayores recursos. "En 2016, 68 por ciento de los hogares más pobres eran beneficiarios de programas sociales. En 2022 solo 49 por ciento lo eran (caída de casi 20 puntos). Por el contrario, entre 2018 y 2022 se triplicó el porcentaje de beneficiarios entre los hogares más ricos: pasó de 6 a 20 por ciento", detalló.

Para el socio consultor de Integralia, Carlos Ramírez, estas cifras muestran que los programas sociales se tornaron regresivos y "una de las razones fue la decisión de universalizar el apoyo a Adultos Mayores".



MENOR DESIGUALDAD

15

VECES PUNTOS

Fue la brecha entre el ingreso de los más ricos y los más pobres, menos que las 18 veces de 2018. 0.402

2.3

OS VE

Fue el coeficiente de Gini en 2022, menor que el reportado en 2018, de 0.426 unidades.

VECES

Es la brecha en el ingreso de los hogares más alto por estado (BCS) y el más bajo (Chiapas).

Redistribución

En lo que va de la actual administración, los hogares de los deciles más bajos muestran una mayor recuperación que las familias que más ganan; en Chihuahua se registró el mayor incremento en las percepciones y en la CDMX fue donde más cayeron.

